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了解情况,宣传政策。广泛接
触当地华侨、华人社团和各
阶层人土。

我 们 会 见 了 路 易 斯 维
尔市美华协会会长、孟菲斯
市中华联谊会主席、诺克斯
维尔市美华协会会长以及他
们的理事们。其中有老侨、
新侨;有大学教授,博士,学者,
也有企业家,餐馆老板,公司职
员;有来自大陆的,也有来自台
湾、香港等地的。

通过坦诚的交谈,或即
席发表讲话,介绍国内改革开
放的大好形势;或三三两两交
换意见,或面对面你问我答,彼
此既沟通了感情,增进了了解,
也建立了初步联系。他们一
再表示,通过接触,使他们了解
了从美国媒体所不可能了解
到的情况,消除了疑虑,希望大
使馆今后能经常派人来访。

“人间系情事,何处不
相思。”昔日之景,难忘之情,
历历在目。有两个人物的事
迹,令我感动。

位是西弗吉尼亚大学采
矿系教授姜汉信。他是我国
50年代培养的新中国第一代
知识份子,毕业于北京矿业学
院。1981年移居美国。

他 刻 苦 钻 研 , 在 采 矿
科 学 领 域 做 出 了 显 著 成
绩 。 1 9 8 3 年 他 同 采 矿 系 主
任、来自台湾的著名采矿专
家彭赐灯教授合写了《长壁
采煤》一书。现此书已成为
美国各大学采矿专业必修教
材和美国采矿科研单位和各
煤矿公司的重要参考资料。
由于他在学术上的卓越成就,

已人选美国、英国和印度出
版的科技名人录。10多年来,
虽身在异国,赤子之心仍时时
惦记着祖国的建设事业。他
利用西弗吉尼亚大学这一阵
地,不断为祖国培养研究生和
访问学者,他还同国内有关单
位商谈筹建“华煤人才基金
会”。在他的带动和影响下,
四五百名中国留学生,学习刻
苦、生活简朴,给当地美国人
民留下很好的印象。虽然摩
根敦当时还没有成立任何华
人社团,但并不影响姜教授热
心为华人服务。姜教授的夫
人刘亚萍原为北京空政文工
团歌唱演员,来美后在当地执
教中文并在节假日开展文娱
活动,难能可贵。

另一位是肯塔基州路易
斯维尔市已退休的刘惠芳女

士。她满头银发,精神婴铄,一
派学者风度。1987年她在丈
夫梁基业博土(原籍广东台山,
移民美国已好几代,著名营养
学家)大力支持下,创办了路易
斯维尔市中华文化中心,取名
为“鹤庐" (Crane House),以
弘扬中华文化为宗旨。

当 她 得 知 大 使 馆 派 人
来访,便邀请我们到“鹤庐”
参观座谈。她热情好客,一见
如故。她坚持用不甚流利的
普通话同我们交谈,以显示她
身上仍流淌着中华民族的血
液，血浓于水。

“ 鹤 庐 ” 为 非 营 利 文
化机构,大部分经费来自会员
年费,私人教育基金捐赠及募
捐。它主要向美国人介绍中
华文化和教授中文。

“ 鹤 庐 ” 拥 有 可 容 纳
50座位的宽敞前厅,厅内摆设
各种中华文物。从文房四宝
到名贵书画,从草帽到各种工
艺品,琳琅满目,古色古香。阅
览室备有各种中国期刊、书
籍和录相带。还不定期举行
各种专题座谈会,教授太极拳
等。

她 说 “ 鹤 庐 ” 每 年 还
要选派美国一些优秀老师利
用 寒 暑 假 到 中 国 教 授 英 语 ,
学习中文,交流教学经验和心
得。她说,从事这些工作有利
于促进中美文化交流。她并
不是按别人意旨办事,而是凭

着一颗跳动着的炎黄子孙的
心。20多年过去了,现在想起
这些话,依然那么亲切,那么令
人感动。

为当地华侨华人回国投
资做生意“牵线搭桥”,也是
我出访外州的重要内容。

在孟菲斯市,我们会见
了美国王氏国际集团总裁王
禄 威 , 并 参 观 了 他 的 办 公 大
楼、展示厅和现代化管理的
仓库。

王 禄 威 1 9 4 9 年 刚 出
生 几 个 月 , 就 随 父 母 到 台
湾。1973年来美深造,攻读社
会学。1986年创办此公司,当
年便到大陆访问做生意。此
后每年都要多次往返大陆。

当时公司年营业额已超
过一亿美元,并在美国各大州,
在泰国、印尼、中国香港、
中国台湾等地均设有分公司
和大型商品展示中心。

他很早就看好中国改革
开放的大好形势,认为中国市
场潜力很大。希望公司在中
国有更大的发展。但他也直
言不讳提出尖锐批评。

我紧紧握住这位净友的
手,感谢他的诤谏,并答应把他
的意见和批评转告国内有关
单位。

除了华人企业家和商人
纷纷要求回国投资和做生意
外,不少退休教授、誉者,如田
纳西大学力学教授毕海(云南

人),工程学教授李锦文(云南
人)、核电工程师卢光武等,都
一再表示希望能回国讲学,进
行学术交流,为中国改革开囊
和经济建设作出绵薄贡献

我一向认为:外事活动
应以调研工作为基础,否则它
就失去方向,流于形式三年多
任期,我对调研工作孜孜以求,
丝毫不敢懈怠,共写出近15万
字的调研报告,受到馆领导的
肯定。管政务的公使曾找我
谈,要把我调去政策研究省工
作。

由于当时任期已过半,
我 在 领 事 部 的 工 作 面 已 打
开。调去研究室又得从新开
始,于公于私都不利。这位公
使过去曾在驻印尼大使馆工
作,同我很熟,听我这么一申
述,他也觉得很在理。于是打
消了原有念头。

在任期间,我和瑞玲有
幸应妹夫张仁强、妹妹黄树
西盛情邀请到拉斯维加斯赌
城参加印尼著名侨领黄奕聪
小女婚礼,亲眼目睹这个从沙
漠平地而起的以博群业为主
的旅游胜地。

三年多,我结识不少华
人朋友,虽然他们的名字和业
绩,不能在文章中出现,但我对
他们已逝的或健在的都一往
情深,常常怀念起彼此和谐相
处的美好岁月。

美国是一个伟大而美丽
的国家。美国人的祖先盎格
鲁-萨克逊是伟大的民族,性格
强悍,敢于向大自然挑战,来到
北美这块陌生的土地繁衍生
息。以后向其母国挑战。经
过十余年苦战,终于摆脱大英
帝国的统治。二战后又向苏
联挑战,使自己成为世界上唯
一的超级大国。随着中国的
崛起,它又想挑战中国。

近几十年来,中美关系
曲曲折折,但一直向前发展,期
盼中南海和白宫英明的领导
人能认清时代潮流,曲突徙薪,
共筑两大国新型关系,以造福
全人类。

1994年8月1日我正式退
休,从此启开了充实而又惬意
的退休生活。
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黄书海不平凡的经历之（三 ）4  

北京先达校友会，后排右二为黄书海

与李梅高参賛夫妇一起出游领事辖区。右起：杨
彩云，李梅高，黄书海，林瑞玲。


